
我们需要“国服”吗

现今，是否需要“国服”的话题，

依旧存有争论。有反对者认为，在现
今文化发展阶段， 服装的潮流可以
引导，但是提倡单一标准的“国服”

则完全没有必要。

中山装曾一度被世界公认为中
国“国服”。东华大学服装学院教授
卞向阳介绍， 中山装是西化的新中
装，却比西服更为简便，除了不用打

领带，对里面的穿着要求也不高，是
一种“好看、实用、省钱”的功能性制
服。

不过，这只是“国服”候选之一，

被许多人认为最能体现中国女性美
感的长身旗袍，在

1929

年的《民国服
制条例》也曾被选定为“国服”，同时
入选的还有一套上衣下裙。 由马褂
演变而来的唐装也有一定的群众基

础。此外，近年来一些地方举行的成
人礼、谢师礼等仪式上，也常会看到
汉服等其他服装的身影。

在东华大学服装学院教授包铭
新看来，中国的“国服”用任何一种
已有的形式都不能代表，中国的“国
服”应该是一个系列服装。他坦言，

众口难调， 尤其是在彰显个性的当
代中国，推行“国服”必须充分考虑
民族的多样性和个体的差异性，传
统与时尚、 民族特色与国际化等问
题也不容回避。

【摘自《光明日报》曹继军
/

文】

国民福祉与人口多寡没有必然联系

世界人口已达
70

亿，很多人担
心人口太多，地球无法提供足够的
资源来养活。 而对于中国人口，也
有一个广为流行的说法：中国贫穷
落后的一大原因就在于人口过剩，

国家负担太重， 要想富裕起来，必
须控制人口总量， 否则分食者太
多，社会财富和资源一平均下来就
少了。

这种说法经不起推敲， 很容易
证伪。从人口密度来看，韩国、日本、

德国、英国、意大利等国家都比中国

的人口密度更高， 而它们全都跻身
于世界富裕国家行列。

对于人口问题， 人们有太多想
当然。房价太高、找不到工作、交通
拥挤，人们总是抱怨中国人太多。这
些看法其实都建立在一个错误前提
之上， 那就是将人看作只消费不生
产的包袱。实际上，人既能消费，也
能生产。 人力本身就是一种宝贵的
生产资源，人力资源得到充分开发，

经济和社会才会更大发展。

失业率高的根源在于社会经济

发展出了问题，而不在于人口多寡。

许多国家的人口在过去
40

年翻了一
番，但失业率并没有因此上升。

至于“人口太多，地球无法提供
足够的资源来养活” 的担忧还为时
过早。因为资源并不是静态的东西，

人类不断在发现和创造出新的资
源。以人们担忧最多的粮食为例，从
1950

年到
1997

年， 除去通货膨胀的
因素， 粮食价格相对于其他商品降
低了一半。 粮食危机显然缺乏理论
支持。

随处可见的实例可以证明，国
民的福祉与人口的多寡没有必然联
系， 而是取决于经济社会制度是否
公正合理。

【摘自《南方周末》李铁
/

文】

道德模范的产生应有群众基础

从来没有一个时代， 像今天这
样产生大规模的道德疑问。所以，这
个时代并非不需要道德模范， 而是
相反。 北京大学教授夏学銮说：“现
代社会需要道德榜样的引领， 成为
道德标杆，宣扬正义、公平等诸多道
德力量。”

那么， 道德模范究竟应如何产

生？

夏学銮说：“模范的产生， 从来
都是自下而上的，反之则不行。要先
有群众基础，获得社会大众的认可。

比如沿海地区普遍崇拜的妈祖确有
其人，是个医生，医德高尚，治病救
人无数， 获得了无数人的认可和赞
颂，死后被神化，成为崇拜的对象。

这个过程其实是传统社会典型的偶
像产生流程。”

相反， 没有群众基础的模范树
立往往很难有效果，甚至会起到相反
效果。夏学銮说：“现在各种表彰活
动泛滥，最近被撤销了

90%

以上，那
些活动没有群众基础，而是变成了
敛钱、发财的手段。所以，模范的产
生过程不能颠倒，一旦颠倒，不但失
去了道德示范作用， 反而成为作恶
的道具。”

【摘自《北京晨报》周怀宗
/

文】

新媒体改变大脑的认知记忆结构

以微博等为代表的新媒体
内容，以智能手机等为代表的新
媒体平台， 都在占据我们的生
活。

严锋是复旦大学中文系教
授、科普杂志《新发现》主编，这
个“

60

后”的微博粉丝超过了
11

万。但严锋坦言，他明显感到新
媒体对自己的巨大改变，其中甚
至存在一种危机， 令他颇为困
惑。在

1995

年开始上网前，严锋
用国产

WPS

软件写文章， 自言
“一个月能写

4

篇”；而最近
10

年，

他发展成为“全时在线网友”，笑
称“基本上没怎么写文章”，倒是
不断介入和研究新媒体。

在新媒体环境下，他感觉注
意力分散却十分亢奋。“新媒体
正在改变我们的大脑认知和记
忆结构。” 他认为， 受新媒体影
响，当代人仿佛原始人一般回到

了丛林之中。比如，人们读的不
再是文本， 而是一个个关键词，

这些新媒体上的热点词汇在脑
海中不断高亮度地闪烁、 跳跃，

更像是一种“扫描与搜索”。而在
原始丛林中的狩猎活动，也是一
种扫描与搜索。此时，大脑的工
作方式不是线性的“单任务”状
态， 而是分布式的“多任务”状
态，因为全感官都在不同维度上
扫描和搜索多个兴奋点，如同在
深广的丛林中扫描和搜索随时
可能出现的猎物。这有点像挂在
QQ

或微博上， 同时与五六个同
性或异性朋友大侃。

“但人脑和电脑一样， 计算
能力都是有限的，多任务计算对
机器的结果是‘死机’，对人可能
就是认知麻木、强制刷屏及拖延
症。”

【摘自《解放日报》徐瑞哲
/

文】

□科技视野

贺龙与“八德会”

1923

年，位于渝鄂边境的重庆市石柱县爆
发了一场农民起义，这支由土家族和苗族群众
组成的少数民族起义队伍名为“八德会”，专以
打击土豪劣绅、反抗国民党军阀的剥削和压迫
为目的。起义军的影响范围很快就扩大到方圆
几百里，参加人数达

1000

人。但由于起义群众
长期生活在偏远山区，缺乏必要的军事和战略
素养，在国民党军阀武装的围剿中屡遭挫折。

当听说贺龙领导的红军是为劳苦大众打
天下的消息后，“八德会” 的几位首领经过磋
商，决定选派冉从相（今石柱土家族自治县石
家乡安桥村人）只身前往湖北寻找贺龙。

1928

年正月， 渝东南地区还是冰封雪裹。

冉从相脚穿棒棒草鞋，顶着凛冽的寒风，爬山

涉水、风餐露宿，辗转
8

天，终于在湖北省利川
市境内一个叫黑洞子的地方找到了贺龙。贺龙
紧紧握住他的手，激动地说：“欢迎你，从相兄
弟。”

在随后的交往中， 贺龙十分关心冉从相，

使他感受到了党和红军的关怀。冉从相毫无顾
忌地把“八德会”的实力和具体情况向贺龙作
了汇报。贺龙认为“八德会”是为农民谋利益
的，应该加强对他们的领导和帮助。于是，贺龙
就给冉从相讲革命道路，还把他送到红军班与
战士们一块学习、训练，晚上又找他谈心。经过
一个月的教育训练，冉从相学到了很多军事技
术，也懂得了许多革命道理。临别之际，贺龙叮
嘱他要尽快扩大影响，与当地土豪劣绅展开不

懈的斗争，同时注意随时与红军保持联络。

冉从相返回石柱后，向“八德会”的会兵们
宣传了红军及共产党的性质和革命宗旨，并与
“八德会”的冉广儒、李南宾等首领商定了与敌
人斗争的策略。他们决定，要充分利用土家山
寨的地理优势开展游击战。

1929

年
3

月， 敌人企图以一个营的兵力围
剿这支起义队伍。“八德会” 成员得知消息后，

在一个漆黑的夜晚向敌军营包抄过去，尖刀直
插敌军心脏。这一战，他们不仅缴获了这个营
的全部枪支

400

余条， 还活捉了驻地的全部敌
军。战斗结束后，冉从相走家串户，积极向乡民
们宣传红军和红军的革命主张。

1931

年农历二月十五，冉从相领导下的族

团成立。得知消息后，贺龙亲自骑马赶路
160

多
公里前来祝贺。在集会上，贺龙满怀激情，向群
众宣讲革命形势。贺龙指示“八德会”要抓紧活
动，先集中兵力打败国民党军队的围剿，然后
再与红军大部队汇合。不久，贺龙又派

8

名党代
表到“八德会”，宣传共产党的宗旨，介绍红军
的活动，使“八德会”的会兵和大多数乡民进一
步懂得共产党是劳苦大众的政党，红军是工人
农民的军队，是领导人民翻身求解放的。

从此，“八德会” 扛起了抗暴保家的大旗，

喊出了抗税抗款的口号，与土豪军阀展开了激
烈的斗争。战斗中，会兵们英勇杀敌，冲锋陷
阵，势不可挡。为消灭“八德会”，国民党占领的
3

县
(

石柱、万县、忠县
)

联防队队长王家太派出
了自己的所有团丁。几千名国民党士兵和当地
土豪劣绅的武装驻进黎家、石家乡等地，同时，

国民党特务杨义芳打入“八德会”内部，搅乱了
刚刚有所觉悟的乡民和民众的革命决心。在敌
人的里应外合下，“八德会”的起义最终失败。

“八德会”虽然失败了，但是，他们给国民
党反动派以沉重打击，在渝东少数民族革命斗
争史上写下了光辉的一页。

【摘自《中国民族报》冉亚清
/

文】
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关于有奖征集信阳市农村

环境连片综合整治项目工程

标识活动采用作品的公示

为提高公众尤其是广大
农民群众对农村环境连片综
合整治的认知度和参与度，

全面推进信阳市农村环境综
合整治工作， 改变农村地区
的脏、乱、差现象，切实解决
危害群众身体健康、 影响农
村可持续发展的突出环境问
题，促进农村走上生产发展、

生活富裕、 生态良好的发展
道路， 市环保局面向社会开
展了有奖征集信阳市农村环
境连片综合整治项目工程标
识活动。在征集期间（

2011

年
9

月
30

日至
2011

年
10

月
30

日），共收到作品
70

幅，市环
保局于

11

月
14

日组织了有关
专家进行评选， 北京设计师
付朝军参选的作品最终入
选，现公示如下：

一、标识图案

二、设计说明
方案以绿叶、双手、村

庄、河水、朝阳等有机的组
合，并以简洁抽象的设计手
法，体现出农村环境保护特

色及形象风格。 绿色的叶子
与手形状巧妙地结合

,

突显
环境保护特征；村庄、河水象
征农村环境， 表达了环境连
片综合整治对象是农村；上
下手和绿叶的有机循环，象
征整治目的是使农村经济社
会可持续、和谐发展；朝阳体
现信阳市的农村环境综合整
治工作是朝阳产业， 以后将
会更加蓬勃向上； 绿色代表
自然健康、生态和谐；蓝色寓
意高效畅通、发展和希望。整
体呈现出一幅优美的自然画
卷， 寓意着通过信阳市农村
环境连片综合整治使农村的
环境焕然一新。

三、公示时间
公示时间从

11

月
30

日
起，至

12

月
6

日。在公示期间，

以下地址和联系人接受有关
侵犯他人著作权事宜的投诉
意见和建议。

联系人：杨凯
联系电话：

0376-6530010

13603769380

通信地址：信阳市南京
路
32

号信阳市环境保护局自
然生态保护科

联系邮箱：

hnhbstxy@126.com

信阳市环境保护局
2011

年
11

月
29

日

雷人的“楼盘文化”

【地段篇】

地段偏僻———告别闹市喧嚣，独享静谧人生
周边嘈杂———坐拥城市繁华，感受摩登时代
荒山秃岭———与大自然亲密接触
刚有规划———轨道交通在即
零星班车———无缝接驳

CBD

挨着铁道———便利交通，四通八达
地势很低———私家领地，冬暖夏凉
价格奇高———奢华生活，贵族气息

【规划篇】

规划不好———小资情调，折射后现代生活
户型很烂———个性化设计，稀缺绝版户型
弄个圆顶———巴洛克风情
搞个楼尖———哥特式风格
前后楼快挨上了———邻里亲近，和谐温馨
弄个喷水池———英伦风情，北欧享受
门口有保安———私人管家，尊贵生活

【配套篇】

挨着臭水沟———绝版水岸风光
挖了小池塘———临湖而居，演绎浪漫风情
周围荒草地———超大绿化，无限绿意
旁边小土包———依山而居，享受山里人的清新
有家信用社———坐拥中央商务区
有个居委会———核心地标，紧邻中心政务区
有家小学校———浓郁人文学术氛围，

让你的孩子赢在起跑线上
有家小诊所———零距离就医，拥抱健康
有五平方米超市———便利生活，触手可及
有个垃圾站———人性化环境管理

创意共欣赏，疑义相与析。

劝君多思量，自解楼中局！

【摘自《人民日报》】

人民英雄纪念碑为何坐南朝北

1949

年
9

月
30

日， 中国人民
政治协商会议第一届全体会议
通过了在天安门广场建立人民
英雄纪念碑的决议。当天下午举
行奠基典礼，毛泽东主席亲自铲
土为纪念碑奠基。

纪念碑的设计工作由著名建
筑家梁思成先生主持。 经过多次
座谈讨论， 最后确定以突出毛泽
东主席题字“人民英雄永垂不朽”

八个大字为主题的建设方案。

毛泽东主席于
1955

年
6

月
9

日题写了正面碑文“人民英雄永
垂不朽”八个大字；背面碑文是
周恩来总理所书。

出人意料的是毛泽东主席
写了两幅，真迹是写在中式宣纸
信笺上的， 竖行自右向左排列，

每个字大小约
8

厘米至
9

厘米。要
使字迹能达到设计的实际尺寸，

就要做选字、 放大等一系列工
作。

领导宣布由我负责此项工
作。我首先遇到的是选用哪一幅
的问题。我提出能否选用两幅中
比较完美的字另拼一幅。著名书
法家魏长青认为，一个条幅字乃
至每个字都有其笔势、韵律，不能

拆开拼用。他的意见遂被采纳。

纪念碑于
1952

年
8

月
1

日开
始施工兴建。然而，有不少人提
出修改意见，主要集中在碑顶造
型上。经几年中反复讨论，大家
认为，既然碑顶造型意见不好统
一，暂时就不要宝顶了。孙中山
先生不是说过“革命尚未成功，

同志仍需努力吗”， 那就让我们
的后辈去完善碑顶的造型吧！这
样，纪念碑的碑顶上就没有安装
宝顶，留下了约

2

米
×2

米见方的
平台。

而纪念碑的朝向，原设计是
按照中国传统朝南方向为正面。

所以，毛泽东主席题写的“人民
英雄永垂不朽”八个大字在碑的
南面。 在纪念碑的建设过程中，

有人提出：天安门广场政治集会
多，平时游人也很多，而且大多
从东西长安街进入广场，应该正
对纪念碑的正面，建议纪念碑的
正面应改在北面。

这样，纪念碑按原设计的方
位就转了

180

度。施工中“人民英
雄永垂不朽”八个金字就镶嵌在
了纪念碑的北面。

【摘自《北京晚报》解长贺
/

文】

□往事解密

东固，第二个井冈山

“东固山势高，峰峦如屏障；此是
东井冈，会师天下壮！”陈毅的诗句形
象概括了东固会师

(

东固，今属江西吉
安市

)

的历史功绩。

1929

年
1

月
14

日，毛泽东、朱德等
率领红四军主力离开井冈山， 踏上了
转战赣南的艰难行程。 国民党军队围
追堵截， 反动民团助长声威，“沿途都
是无党无群众的地方”，得不到休整补
给，“是为我军最困苦的时候”。

在这种情况下，红四军前委“为安
置伤兵计， 为我有党有群众的休息地
计，为救援井冈山计，决定前往东固”。

1929

年
2

月
17

日，毛泽东、朱德等率领
红四军抵达吉安东固地区，与李文林、

段月泉等领导的红二、 四团胜利会合，

在这里进行了一个星期的休整。

这次会师在关键时刻给疲惫不堪
的红四军以宝贵的休整和补充， 毛泽
东在会师大会上说：“东固山很好，是

第二个井冈山， 我们走出井冈山又到
了新的革命根据地。现在东固山、井冈
山联合起来了，最终要连接到全中国，

中国革命一定要胜利！”朱德在会上风
趣地说：“同志们， 国民党反动派天天
喊要打倒‘朱毛’，打倒了没有？现在不
仅没有打倒，反而越打越多，今天你们
也成为‘朱毛’了。”

在东固革命根据地， 以农村为中
心的革命路径、秘密割据的政权形式、

“飘忽不定” 的游击战术、“四处点火”

的斗争方式等都令人耳目一新。 这种
独树一帜的斗争模式和宝贵经验，给
正苦苦思索中国革命出路的毛泽东以
巨大的思想灵感。

【摘自《光明日报》叶福林
/

文】

0376-6263953 0376-6366759

□学林漫步
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□人文地理


